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par Stéphan de Szolnok, 
ministre de la Newsletter

É D I T O Dans le film les Tontons Flingueurs, Francis
Blanche pose la question suivante à Lino
Ventura : « Tu crois qu’ils oseraient venir
jusqu’ici ? » Et notre Lino national de répondre :
« Les c*** ça ose tout, c’est même à ça qu’on
les reconnaît » ! 

Septembre 2024. Quatorze jeunes hommes,
âgés de 21 à 34 ans, ont osé venir jusqu’à
Namur en Belgique pour vivre une année à la
suite du Christ afin de discerner leur appel.
Venant de France, Allemagne, Egypte, Québec
et Australie, ils ont mis leurs activités
professionnelles et personnelles entre
parenthèses pour vivre une fraternité joyeuse
et priante, dans un certain retrait du monde. 

Alors les propés, audacieux ou inconscients ? 

À tout Seigneur, tout honneur, figurez-vous
que Michel Audiard (dialoguiste du film) aurait
en fait plagié Saint Thomas d’Aquin. Voici donc
l’extrait de la Somme théologique : « Omnes
stulti, et deliberatione non utentes, omnia 

tentant », soit en bon français « tous les
imbéciles, et ceux qui ne se servent pas de
leur discernement, ont toutes les audaces. » * 

La pédagogie du Seigneur est celle de
l’audace prudente, et non la témérité. « Quel
est celui d’entre vous qui, voulant bâtir une
tour, ne commence par s’asseoir pour
calculer la dépense et voir s’il a de quoi aller
jusqu’au bout ? » (Luc14, 28-29). 

Lors d’un de nos premiers enseignements sur
le sacerdoce, notre bien-aimé recteur, Paul-
Marie de Brunhoff, nous avait prévenu : « Les
idéaux, c’est comme les échafaudages. Ils
sont nécessaires pour construire le bâtiment,
mais ne sont pas appelés à perdurer. »

Ainsi, nous nous confions à vos prières pour
que notre audace se fasse prudente, que nos
idéaux n’en restent pas à l’état de rêves-
illusions afin de servir notre Seigneur. Sh’ma
Israël ! 
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Paul-Marie de Brunhoff (responsable de la MSJ, photo à gauche) et Korbinian
Patzinger (adjoint de la MSJ, photo à droite) sont les prêtres en charge de la
Maison Saint-Joseph. Imma Cendros, sœur consacrée, et Arnaud et Marie-
Claude Dutheil, tous membres de la Communauté de l’Emmanuel complètent
l’équipe d’encadrement de la « MSJ ». 

PMB : « Au cours d’un Forum des jeunes à Paray-le-Monial, lors d’une
veillée d’adoration, je fais une expérience très forte de la présence
réelle de Jésus dans le Saint Sacrement. J’avais alors 18 ans. Je me
sens inondé de son amour et je lui dis intérieurement : « Maintenant
je Te donne les clés, c’est Toi qui conduis ! » Aujourd’hui encore, je vis
de cette rencontre. Il ne m’a jamais quitté, et il conduit très bien ! »

PMB : « Voici que la Vierge concevra et enfantera un fils, auquel on
donnera le nom d’Emmanuel, qui se traduit : Dieu-avec-nous.  » (Mt
1,23)

KP : « À l'âge de 19 ans, j'ai vécu une conversion à Međugorje, en
Bosnie-Herzégovine. Pendant deux minutes d'adoration
eucharistique, j'ai fait une expérience profonde de la présence et de
l'amour de Dieu qui a changé ma vie de manière décisive et durable.
» 

KP : « Le Christ a aimé l'Église et il s'est livré pour elle afin de la
sanctifier. » (Ep 5, 25) …/…

À quand remonte votre conversion de cœur ? 

Votre phrase d’ordination ?

L ’ I N T E R V I E W  C R O I S É E  D U
D U O  S A C E R D O T A L
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S U I T E  1  D E  L ’ I N T E R V I E W  D U  D U O  S A C E R D O T A L

PMB : « Avant qu’elle ne devienne une maison accueillant les propédeutes de l’Emmanuel, cette maison était un monastère de religieuses contemplatives,
les Filles du Cœur de Jésus. Quand celles-ci sont parties pour se regrouper sur d’autres monastères, la Communauté de l’Emmanuel cherchait un lieu pour
fonder une année de propédeutique. L’Esprit Saint a fait le reste… »

KP : « Il n'y a guère de discernement libre et profond sans un retrait temporaire du monde et sans le silence, la prière et une bonne distance par rapport
aux relations habituelles. Jésus lui-même est allé au désert avant de commencer son ministère public. » …/…

Pourquoi Namur en Belgique pour les propédeutes ? 

Pourquoi proposer aux jeunes hommes une année de retrait du monde, alors que le sacerdoce est un appel à être les
pasteurs du peuple de Dieu ? 

PMB : « Il y a tout un discernement qui s’opère pour accueillir un jeune homme qui souhaite entrer en année de propédeutique. Ce discernement s’opère
avec lui. Parmi les critères que l’on vérifie, il y a le parcours de vie et de foi du candidat, la pertinence de la question de la vocation, son équilibre et sa
maturité humaine, son parcours d’études ou professionnel, son cheminement avec l’Emmanuel etc. » 

Quels critères pour accepter un homme en année propédeutique ? 
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S U I T E  2  D E  L ’ I N T E R V I E W  D U  D U O  S A C E R D O T A L

KP : « Tout discernement vocationnel suppose un double discernement personnel du jeune homme et celui de l’Église qui passe par les personnes qui en
ont reçu la responsabilité de la part des évêques. Le Saint-Esprit est cohérent. Il parle à la fois dans l’intimité du cœur d’une personne, et en même temps à
travers le Corps du Christ, l’Église, dont il est le principe de vie. Il y a véritablement vocation lorsque le discernement intérieur et subjectif du jeune
homme coïncide avec la confirmation extérieure de l’Église. »

On parle de double discernement d’une vocation. Pouvez-vous expliciter ? 

KP : « Oui. Il y a au moins deux intentions. D’abord, il y a un enjeu d’apprendre à vivre dans l’instant présent car c’est là où se rencontre le Christ. Le temps
de la grâce, c’est aujourd’hui et maintenant. En outre, il s’agit d’apprendre à faire confiance à Dieu et avancer pas à pas, jour après jour, sur le chemin que
le Seigneur donne à voir. Le Seigneur dit à Abram : « Quitte ton pays, ta parenté et la maison de ton père, et va vers le pays que je te montrerai » (Gn 12,1).
Dieu dévoile rarement toute la route, mais il nous montre petit à petit le chemin pour que nous apprenions à Lui faire confiance et à reconnaître Sa bonté.
C’est ainsi qu’il nous éduque à la foi. »

On parle de double discernement d’une vocation. Pouvez-vous expliciter ? 

L’année est riche en expériences multiples. Les propédeutiques doivent apprendre à lâcher prise sur leur programme. Quelle
intention ? 

PMB : « Depuis sa création il y a un peu plus d’une trentaine d’années, la Maison Saint-Joseph a accueilli plus de 500 jeunes en année de discernement.
Pour tous ceux qui sont passés par là, comme pour les jeunes de cette année en cours, une promesse du Christ n’a cessé de résonner : « Je suis avec vous
tous les jours jusqu’à la fin des temps !  »

Quelle promesse pour les jeunes cette année ?  
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U N  V O Y A G E  I N A T T E N D U  :
«  D E  P A U S  I S  I N  B E L G I Q U E  »  

par Tridoire le Bigot, 
ministre des chants 

Après le succès des Tontons Flingueurs, voici la sensationnelle
aventure des 14 propédeutes. Une épopée hors normes en terre
de Belgique. Averti en songe de leur arrivée dans cette brave
contrée, un homme vêtu de blanc se leva en toute hâte et dit :
« voici, je viens ». Cet homme, c’est le Pape. Cela faisait un tiers
de siècle que la papamobile n’avait pas roulée sur ce sol.   

Honorés de ce déplacement pontifical exceptionnel, les 14
acceptèrent de l’accueillir un vendredi à la capitale du pays. Le
lieu choisi pour la rencontre n’est autre que la cinquième plus
grande basilique du monde : Koekelberg. 3 000 personnes
religieuses ou à responsabilités pastorales diverses en occupaient
les rangs. Par humilité, les apprentis-saints se sont placés aux
endroits les moins convoités : derrière les piliers de la basilique,
où nulle lumière ne passe. …/…
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Afin de se préparer au mieux à cette nouvelle rencontre, ils ont rejoint
un festival composé de 6 000 jeunes le samedi. Au menu de ce forum :
présentations d’associations en tout genre, dont l’Emmanuel,
concerts, baraque à frites etc. 

Touché de cette initiative des jeunes qui osent sortir de leur canapé, sa
sainteté le pape François a décidé de lui aussi bouleverser son emploi
du temps (un agent a dû lui dire que les fameux 14 étaient présent).
Voici l’enchaînement des faits :  

20h : L’annonce tombe. « Le pape change de programme et va voir
les jeunes du festival ! » 
20h03 : En l’espace de 3 min l’auditorium principal devient l’écrin
d’accueil du fleuron de la jeunesse Belge.  
20h30 : Après 27 longues minutes à répéter le chant Let it shine en
boucle, arrivée triomphale du pape. C’était spectaculaire.
L’annonce d’un troisième opus de Top Gun n’aurait suscité pareil
engouement.  

Le lendemain, comme convenu, une messe exceptionnelle a suivi la
béatification de Sœur Ana de Jesús. À la suite de la messe
rassemblant 30 000 fidèles, le successeur de St Pierre a formulé
ouvertement son souhait d’ouvrir un procès de béatification pour… le
Roi Baudouin ! Sans doute pour donner à nos propédeutes l’occasion
de le revoir tantôt ?  

Merci très Saint Père, le plaisir de vous rencontrer est bien
réciproque !  

S U I T E  D U  V O Y A G E  I N A T T E N D U
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«  S A I N T - M I C H E L  A R C H A N G E ,
D É F E N D E Z - N O U S  D A N S  L E  C O M B A T  !  »

Ce n’est pas par hasard que les habitants du 2e étage droite ont choisi le prince de la milice céleste
pour saint patron. Cette maisonnée rassemble les plus fines lames du château Saint Joseph, des
chevaliers modernes qui ont tous prêté allégeance au bon Dieu. 

Se connaître : partie en croisade à Wissant le temps d’un week-end, cette odyssée a permis aux
quatre guerriers de mieux se connaître, affrontant ensemble des baignades dans une eau aux
températures automnales et dégustant moules-frites et bières locales.  

Se nourrir : profitant des déjeuners préétablis par la merveilleuse Ficrete, cuisinière au château
depuis les débuts, le soir la maisonnée laisse libre cours à sa créativité : houmous, pain 6 céréales,
baba ganoush et carottes mayo sont quelques-uns des plaisirs du chevalier soucieux d’entretenir un
esprit sain(t) dans un corps sain(t).  

Se ressourcer : âgés de 23 à 29 ans, ces quatre garçons pleins d’avenir n’en restent pas moins des
grands enfants. Trio, Skyjo, jeu des cochons, contact, contrario et autres énigmes rythment les
soirées.  

Se sanctifier : la prière est inscrite au programme quotidien de la vie d’un chevalier. Louange,
adoration et vêpres sont partagées avec tous les membres du château ; de la basse-cour au sommet du
donjon.

Parce qu’un chevalier ne se présente pas lui-même, nous nous introduirons les uns les autres. …/…

Les 14 jeunes sont répartis par groupes
de 4 ou 5, en trois maisonnées
résidentielles distinctes. Dans une
maisonnée, on vit la fraternité dans le
quotidien. Chaque fraternité choisit un
saint comme défenseur. Aujourd’hui
nous vous présentons la maisonnée
Saint-Michel Archange.
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Bernard, le doyen de notre maisonnée, a déjà bien roulé sa bosse. Pendant ses
études à l’ESSEC, il a travaillé chez IBM en tant que consultant IT. Poussé par un
désir de servir, il a troqué sa casquette contre celle de professeur d’anglais dans
des collèges de quartiers défavorisés. Bernard n’a pas peur du challenge. Après
quelques années d’enseignement, il est devenu directeur d’un collège Espérance
Banlieue. Notre chef de maisonnée a donc la tête sur les épaules et le sens des
responsabilités. De plus, il sait veiller au moral des troupes par ses chants, ses
plats (ses pâtes carbo notamment) et des initiatives qui réjouissent les troupes
(comme un plateau de fruit de mer lors d’un week-end à la plage ou encore
l’obtention auprès des responsables de la maison du droit de regarder un film le
dimanche soir). Bref, Bernard est un joyeux aventurier à la boussole bien
orientée, mais qui ne refuserait jamais un détour pour passer un moment
convivial.  

Paul est un super gars ! C’est un aventurier qui incarne très bien le verset de St
Matthieu 5, 5 : « Heureux les doux, car ils recevront la terre en héritage ». Son
expérience au Rocher a développé son ouverture naturelle aux pauvres. Fun
fact, il a été berger dans une ferme indépendante en France. Comme dans la
parabole du Bon Berger (Luc 15), il en perdit quelques-unes. Quand Paul
retrouva ses brebis, il éprouva pleinement la joie de Jésus : « quand il l’a
retrouvée, il la prend sur ses épaules, tout joyeux. »  Paul est joueur, et contribue
à la vie de notre maisonnée en organisant divers jeux de société.  Paul est aussi
fou : il prend des douches froides le matin, ce que je n’arrive pas à saisir. Trop
peur d’avoir une crise cardiaque !  Je soumets mon frère « Paul Versailles » à vos
prières, pour que Dieu utilise son grand cœur afin de servir Son peuple. …/…

Bernard de Taillandier,
ministre de l’horticulture

par Paul

Paul Lelièvre, 
ministre de la bibliothèque

par Elie

S U I T E  1  D E  L A  M A I S O N N É E  S A I N T - M I C H E L
A R C H A N G E
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Passer d’une culture française à belge peut être assez compliqué. Heureusement, un Égyptien
nous a aidé : Elie. L’auteur de la fameuse citation « nous sommes propédeutes » a en effet reçu ses
frères de la maison saint Joseph de manière très chaleureuse. Son arrivée une quinzaine de jours
avant le reste de la compagnie à Namur, ainsi que le réseau paroissial qu’il s’est construit en quelques
jours y sont probablement pour quelque chose. Cuisinier, exégète en herbe et fin blagueur, le
monstre social manie à la perfection le « poke » (art de discuter avec des parfaits inconnus dans la
rue). C’est peut-être cela qui a conduit l’homme de 29 ans à travailler pour différentes compagnies au
Moyen-Orient : une entreprise personnelle de voiles pour femmes musulmanes, puis dans le secteur
automobile et enfin 3 ans dans le domaine de la technologie à Dubaï. En plus de cela, il est parti en
mission une dizaine de jours en Tanzanie et a aidé la communauté de l’Emmanuel dans son
implantation à Dubaï.  Lorsqu’il s’agit de se mettre à l’eau, Elie adopte à ces moments une position de
« regardant » (pour prendre un terme de l’Emmanuel), avec un livre et un sourire assumé.   Fraternel,
amical et attentionné, Elie possède ce que nous qualifions « un cœur d’or ».  

C’est en l’an de grâce 2001 que naquit en Touraine, Tridoire le Bigot, 6ème enfant ex-
aequo (7ème si vous voulez tout savoir) d’une noble famille de princes et de princesses. À
l’exemple des chevaliers du moyen-âge, le benjamin de la maisonnée, du haut de ses 23 ans,
sait jongler entre courage et sensibilité, entre l’épée et la lyre, entre combat et poésie. Le
troubadour tourangeau a en effet plus d’une corde à son arc. Ayant tout juste terminé ses
études et son alternance chez Safran, Tridoire est DJ à ses heures perdues. Quand il n’est
pas en train de réparer le mur d’un bâtiment, ou de marquer des buts à l’aide de son
pointard surpuissant désormais redouté de tous, Tridoire s’adonne à sa vraie passion : la
musique. Grand gagnant officiel du tournois de la plus large tessiture et guitariste titulaire
du groupe des ménestrels de la maison, une louange avec Tridoire est une louange réussie. 

Elie Samaan,
ministre 

des anniversaires
par Tridoire

Tridoire le Bigot,
ministre des chants

par Bernard

S U I T E  2  D E  L A  M A I S O N N É E  S A I N T - M I C H E L
A R C H A N G E
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par Samuel Guilbert, 
ministre de la cloche 

Cela prend une bonne dose d’audace et de courage pour se
lancer dans une année comme l’année Saint-Joseph. Quatorze
garçons qui ne se connaissent ni d’Adam ni d’Ève choisissent de
tout mettre en veilleuse pour ne faire qu’une seule chose :
écouter le Seigneur. Vous m’accorderez que ce genre de
décision, dans notre société actuelle, peut laisser perplexe...  

Je dois vous avouer que de mon côté, si vous m’aviez dit un jour
que j’entreprendrai une telle année, je vous aurais tout de suite
traité de fou. Troquer mon beau fleuve Saint-Laurent contre la
Meuse, sans vouloir offenser mes frères et sœurs belges, cela
met un Québécois dans tous ses états ! Mais il faut se rappeler
que « la folie de Dieu est plus sage que la sagesse des hommes »
(1 Co 25).  

Alors ce sont bien quatorze fous… je veux dire
propédeutes qui se sont retirés en plein cœur de Namur
pour discerner leur vocation. 

Cette année, dans une bien grande maison, sous le
regard bienveillant de nos formateurs et celui de Saint
Joseph, nous apprenons à nous mettre à la suite du
Seigneur pour entendre l’appel personnel qu’il lance à
chacun d’entre nous. Formations humaine et spirituelle
sont au rendez-vous pour nous aider à faire un choix
éclairé concernant notre avenir. 

Pour nous tous, la grande aventure commence. Pour ma
part, ce fut l’occasion de découvrir l’Europe !
Heureusement, mon premier voyage en train ne m’a pas
mené à Poudlard mais à la Maison Saint-Joseph. 
 
Si je devais vous résumer en quelques mots les qualités
des frères que le Seigneur m’a donnés cette année, je
vous dirais ceci : audace, courage et folie de Dieu. Les
propés, ça ose tout, c’est même à ça qu’on les reconnaît !  

L ’ Œ I L  D U
Q U É B E C  

12



1- Don immédiat
     Je vous adresse un don ponctuel de
           40   €                        200 €
           80   €                        500 €
           120 €   
           Autre montant : ………….. €

            15   €                        90 €
            30  €                        Autre montant : ………….. €
            45 €   

           mois                         trimestre

2- Don régulier
   Je soutiens les jeunes de la Maison Saint-Joseph par
un prélèvement régulier de           

Fréquence:
Ce soutien s’effectuera chaque          

“66 % de déduction fiscale si
vous êtes imposable”

S O U T E N I R  L A  M A I S O N  S T  J O S E P H

 J’établis mon chèque à l’ordre de :
 ACEFJ – Prêtres – MSJN
 Et je le retourne avec le bulletin

Oui, je soutiens un jeune de la Maison Saint-Joseph pendant l’année scolaire 2024-2025

Je remplis le formulaire de prélèvement SEPA et je le retourne avec un RIB à :

ACEFJ 
A L’attention de Catherine Soudée – Service collecte de fonds

91, boulevard Auguste Blanqui
75013 Paris – France

J’autorise l’établissement teneur de mon compte à prélever sur ce dernier les
prélèvements ordonnés par ACEFJ - Prêtres le 10 de chaque mois. Je pourrai en faire
suspendre l’exécution par simple demande à Catherine Soudée par
téléphone au 01.58.10.74.64 ou par courriel à csoudee@oeuvresdelemmanuel.org

          Je préfère, dès maintenant, prévoir de suspendre l’exécution au 31 août 2025.

Ma banque Nom de l’établissement : ………………………………………………........
N° et rue : ……………………………………………………… Code postal ………………
Ville…………………………

Mes coordonnées Nom : ……………………………………… 
Prénom : ……………………………… N° et rue ……………………………………….....
Code postal ……………… Ville…………………………
Téléphone : ………………………..... Courriel : ……………………………………………

N’oubliez pas de joindre un relevé d’identité bancaire IBAN - BIC
Dès réception de votre RIB, votre échéancier et votre numéro RUM seront à votre
disposition sur simple demande.

Date:                                                       Signature:

NB : Si vous êtes imposable en France, vous recevrez pour tout don supérieur ou égal à 15 €, un reçu fiscal vous permettant de déduire 66% du montant de votre don dans la limite de 20% de votre
revenu imposable. Un don de 300 euros ne coûte réellement que 100 €.

s
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